

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[La correspondance croisée entre François Guizot et Dorothée de Lieven : 1836-1856](#)[Collection](#)[1840 \(octobre\)- 1847 \(septembre\) : Guizot au pouvoir, le ministère des Affaires étrangères](#)[Collection](#)[1846 \(1er août - 24 novembre\)](#)[Item](#)[3. Val-Richer, Mardi 14 juillet 1846, François Guizot à Dorothée de Lieven](#)

### **3. Val-Richer, Mardi 14 juillet 1846, François Guizot à Dorothée de Lieven**

**Auteurs : Guizot, François (1787-1874)**

#### **Les folios**

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

#### **Les mots clés**

[Diplomatie](#), [Discours du for intérieur](#), [Nature](#), [Politique](#), [Politique \(Angleterre\)](#), [Politique \(Espagne\)](#), [Politique internationale](#)

#### **Relations entre les lettres**

**Collection 1846 (1er août - 24 novembre)**

*Ce document est une réponse à :*

[3. Paris, Lundi 13 juillet 1846, Dorothée de Lieven à François Guizot](#) □

[Afficher la visualisation des relations de la notice.](#)

#### **Présentation**

Date 1846-07-14

Genre Correspondance

Editeur de la fiche Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Publication 854/216-218

#### **Information générales**

Langue Français

Cote 1619, AN : 163 MI 42 AP Papiers Guizot Bobine Opérateur 8

Nature du document Lettre autographe

Support copie numérisée de microfilm

Etat général du document Bon  
Localisation du document Français  
Transcription  
3 Val Richer, mardi 14 Juillet 1846

Pas d'estafette cette nuit. A sa place un gros orage. Le tonnerre a roulé pendant une heure et demie. Il faut de l'espace au tonnerre. Les rues de Paris lui déplaisent ; on ne l'y entend pas. La mer et les bois, c'est là qu'il triomphe. J'avais envie de dormir, et pourtant, j'écoutais avec plaisir comme un bruit champêtre. J'ai très bien dormi après et ne me suis levé qu'à 7 heures après m'être couché avant 10. Je me soigne avec une obéissance exemplaire. Hier soir, à 8 heures, je suis rentré pour éviter le serein. J'ai cette éternelle disposition, à l'éternument qui n'est rien qu'un ennui, mais bien, un ennui.

Je viens d'écrire à Sir J. Easthope. Bien, je crois ; indiquant que la confiance peut se gagner, que je désire sincèrement qu'on la gagne, mais qu'il faut la gagner. C'est le commentaire d'une phrase d'une lettre de vous à Lady Palmerston. J'écris aussi à Brougham. Brièvement. Il abuse des lettres. Il est saisi d'une haine aveugle contre les Whigs, et sera contre eux au Parlement et dans le monde, d'une activité tout aussi aveugle. Je ne veux ni me l'aliéner, ni me livrer à lui. Les relations de ce genre sont l'ennui du métier. Amis ou ennemis, de la confiance ou de la guerre, à la bonne heure, mais se méfier et ménager, c'est l'ennui. L'Espagne, me préoccupe beaucoup. Si l'Angleterre épouse D. Enrique, nous retomberons dans la vieille ornière, la lutte des partis Espagnols modérés et progressistes, & le patronage français et anglais au service de cette lutte. Situation très incommodé, car ce qu'on abandonne le plus difficilement, c'est un ancien patronage. Question d'influence politique et d'amour propre personnel. Je crois bien que dans cette lettre, j'aurai le bon bout. Si les Progressistes espagnols avaient le pouvoir à Madrid, et que de concert avec Londres, ils m'offrisSENT D. Enrique, je serais fort embarrassé à le refuser. Mais ce sont les modérés qui dominent en Espagne ; ils ne voudront pas de D. Enrique, et si je les décide à vouloir du Duc de Cadix, l'embarras du refus sera pour l'Angleterre, qui ne refusera pas, je crois. Au fait, je ne crains pas beaucoup cette alternative, et la question ainsi placée, n'a pour nous, plus de bien mauvaise issue. Notre principe et notre honneur sont saufs, en tout cas. Je cause avec vous, en attendant votre lettre qui n'arrive pas. L'orage aura retardé la malle.

6 heures et demie Voilà votre lettre. Nous nous rencontrons parfaitement sur D. Enrique. Comme toujours. Quoique cette situation soit difficile, je l'aime pourtant bien mieux que la chance du Cobourg. Ce que vous dit Konneritz de la Constitution en Prusse me paraît probable. Il y aura encore plus d'une oscillation de ce genre. Ce qui n'empêche pas qu'on ne marche vers la constitution. La dépêche de Pétersbourg est bonne en effet, bonne avec complaisance. On a pris plaisir à l'écrire. On fera tout ce qu'on pourra pour être bien avec nous, comme gouvernement, sans changer d'attitude personnelle. Je puis, après ce qui s'est passé depuis cinq ans et ma raideur de 1843, m'accommoder assez de cette situation. Elle ne manque pas de dignité, et peut avoir de l'utilité. Voici une lettre intéressante de Londres. Renvoyez-la moi, je vous prie, dès que vous l'aurez lue. Soyez sûre que le Cabinet Whig a quand on regarde à ses adversaires, une meilleure position, et plus de chances de durée qu'on ne le dit. C'est dans son propre sein que sont les germes d'une dissolution, peut-être assez prompte. Lord John, lord Palmerston et Lord Grey n'iront pas longtemps ensemble. Il faut que je vous quitte pour répondre aux lettres d'affaires. Celle-ci est bien froide, bien d'affaires. J'ai tout autre chose dans le cœur. Je ne m'accoutume pas en me

promenant que vous ne soyez pas avec moi. Je m'arrête pour vous attendre. Je me retourne pour vous chercher. C'est surtout quand quelque chose me plaît que vous me manquez Adieu. Adieu. Vous partez donc demain pour Dieppe. Allez ensuite chez la vicomtesse. Il ne faut pas s'annoncer pour ne pas aller. On s'attire de la malveillance. Même de la part de ceux qui auraient autant aimé qu'on ne leur eût rien annoncé. Adieu. Adieu, dearest. J'enverrai toujours mes lettres à Génie. G. Ibrahim Pacha dit que la nation anglaise l'a reçu comme il a été reçu par le Roi des Français.

## Citer cette page

Guizot, François (1787-1874), 3. Val-Richer, Mardi 14 juillet 1846, François Guizot à Dorothée de Lieven, 1846-07-14

Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Consulté le 25/02/2026 sur la plate-forme EMAN :  
<https://eman-archives.org/Guizot-Lieven/items/show/2234>

Copier

## Informations éditoriales

Date précise de la lettreMardi 14 juillet 1846

DestinataireBenckendorf, Dorothée de (1785?-1857)

Lieu de destinationParis

DroitsMarie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0.

Lieu de rédactionVal-Richer (France)

Notice créée par [Marie Dupond](#) Notice créée le 05/11/2020 Dernière modification le 18/01/2024

---

que ne  
veut le  
meilleur  
des meurt

Paris, mardi 14 Juillet 1846.

961

Par l'intermédiaire de la place  
du jeu de paume, de l'avenue et route pourant une  
heure et demie. Il faut de l'espèce au moment  
de sortir de Paris, mais déplaisant, vous ne l'ap-  
tenez pas. La mise n'est pas, c'est là qu'il  
trionphe. L'avis, aussi de dormir, et pourtant  
je mets avec plaisir comme un tout champêtre.  
J'ai très bien dormi après ce que me dis le docteur  
qui y passe après minuit lorsque devant 10. Je  
me lave avec une obéissance exemplaire, puis  
vers 6 heures je suis sorti pour visiter le  
Sénat. J'ai cette éternelle disposition d'obéissance  
qui n'est rien qu'un état, mais bien un état.

Le vieux docteur à Mr. Barthope. Bien  
je crois; indignant que la confiance pour le  
gagne, que je devise sincèrement que le  
gagne, mais quel faire la gagne. C'est le  
commandement d'une phrase d'une lettre de  
vous à votre Palmeister. Vous avez à  
Brougham. Précisément. Il écrit de letters  
Il est saidi une horine avantage contre les  
Whigs, et sera contre eux, au Parlement et  
dans le monde, dans toutes leurs affaires  
avantage. Si ce n'est pas de me l'abandonner, je

position si plus de chance de succès que ne  
le dit. C'est dans son propre intérêt que tout le  
gouvernement dissolution peut être une prospérité.  
Lord John, Lord Palmerston et lord Grey n'ont  
pas longtemps ensemble.

Il faut que je vous quitte pour répondre  
aux lettres d'affaires. Celle-ci est bien froide,  
bien d'affaires. Si je leur ai dit chose sans le  
savoir. Je ne m'accorderais pas, en me promenant  
que vous ne voyiez pas avec moi, de猛烈e  
pour vous attendre. Il ne restera plus  
vous cherchez. C'est surtout quand quelques  
choses me plait que vous me manquez.  
Adieu monsieur. Vous partez demain...  
pour Dieppe. Aller ensuite chez la comtesse.  
Il ne faut pas l'annoncer pour ne pas attirer  
On l'attire de la malveillance. Même si  
la paix de ce qui aurait autant aimé  
que ne l'eût fait votre amie. Adieu...  
Adieu, dearest. J'aurai toujours mes lettres  
à vous.

Ibrahim Pacha dit que la nation suffit à la  
peau comme il a été reçu par le roi des  
Français.